

# EL BIEN PÚBLICO

Oleinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 18 de Marzo de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.758

Precio de suscripción en toda España: 1'50 pias. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Nueva etapa

No hemos de confundir la Solidaridad catalana con el catalanismo, ni éste, en el que puede haber exageración, con el espíritu catalán ó regionalismo. Durán y Bas, cuyo amor entusiasta á Cataluña nadie osará poner en duda, decía que él era catalán, pero no catalanista. La Solidaridad fué un accidente y de accidente no ha pasado ni podido pasar; fué un movimiento negativo que exigió pretericiones, mientras que el regionalismo es una afirmación. El señor Cambó, que por haber demostrado que poseía este sentido de hacerse cargo, que por desgracia tanto escasea y tanto ha escaseado en los últimos años, se ha colocado á la cabeza de los solidarios, ha dicho implícitamente, y también explícitamente en el banquete de Sabadell: «El período de negación ha terminado y empieza el de afirmación; y como lo accidental ya no tiene razón de ser, hemos de atenernos á lo esencial.»

La Solidaridad se proponía destruir el centralismo, mientras que el catalanismo se propone reconstituir positivamente la región catalana, reconstitución que ha de ser con España y en beneficio de España. Aquí no será ocioso repetir lo que tantas veces hemos dicho y es que Cataluña ha de ser española ó dejará de ser, porque geográficamente no puede ser otra cosa; históricamente lo ha sido siempre, pues lo fuimos en el período romano, durante la dominación goda, en la secular lucha por la reconquista, lo mismo cuando constituíamos un condado que durante la unión personal con Aragón; lo fuimos al comenzar la Edad Moderna con los Reyes Católicos, y demostramos que continuábamos siéndolo al derramar sangre catalana en el Bruch en los comienzos del pasado siglo para contener á los franceses, por primera vez derrotados en España, y luego asombrando al mundo con nuestro heroísmo en Geroña. En todas las titánicas empresas llevadas á cabo por nuestra patria, figuran los catalanes. Los que ignoran nuestra Historia pueden disparatar, porque como no saben lo que hicieron nuestros antepasados, desvarían, esto es, se colocan fuera de la realidad por ignorar lo que es verdadero y admitir lo que es falso. Corre por ahí un libro, mejor dicho, lo guardan los que lo tienen, por estrambótico, en que desde la Creación todo pasó en Cataluña, donde estuvieron los imperios asiáticos y corrieron los ríos, en cuyas aguas abrevaron sus caballos los persas y los medas.

No faltan quienes, si tanto no admiten, aceptan las vulgares fabulas que desfiguran la historia de nuestra tierra. ¡Cuántas falsedades pasan como verdades! Los poetas han cantado el origen de la bandera catalana y los pintores han reproducido la supuesta escena, pero no se ha logrado darle realidad, por-

que Wifredo el Velloso nada tiene que ver con las cuatro barras, que no fueron símbolo de la tierra catalana hasta la Edad Media, el siglo XIII, cuando los Reyes de Aragón. Cuanto se dice del Parlamento de Caspe es falso; falso es el asesinato del conde de Urgel, personaje de quien no tiene idea el vulgo ilustrado; falso es cuanto se supone hizo Fivaller, que ni era conceller en cap, ni tuvo que adoptar actitudes dramáticas al doblar de las campanas; pero, en cambio, hemos de creer, á juzgar por los hechos, que hizo lo que debía hacer como buen catalán para evitar gravísimo conflicto aquietando á D. Fernando de Antequera; falso es que los catalanes fueran los primeros en levantarse contra Felipe V, pues anduvieron reacios en seguir el movimiento contra él, iniciado ya en otras varias provincias, é igualmente son falsas muchas de las medidas que se le atribuyen contra Cataluña. Por último, falso es que el conceller Casanova muriese en el asalto de Barcelona: fué herido y trasladado á un convento; curó y se fué á Austria.

Todas estas falsedades históricas las admite el vulgo, y también los que no deberían ser vulgo, pero que se empeñan en serlo y acaban por lograrlo. En cambio no quieren saber que un catalán, Dalmau de Creixell, fué quien ordenó las huestes cristianas en la batalla de las Navas, en la que tres reyes, el de Castilla, el de Aragón y el de Navarra, derrotaron á las innumerables turbas africanas que oponían la media luna á la Cruz, y también ignoran la parte que los catalanes tomaron en la no menos célebre batalla naval de Lepanto, que ganó D. Juan de Austria á bordo de la galera la *Real*, construida en Barcelona. ¡Cuántos olvidos como éstos! El día que se conozca la gloriosa historia catalana, tan grande como mezquina es la supuesta, se comprenderá lo que fuimos, lo que somos y lo que hemos de ser.

Si geográfica é históricamente siempre hemos sido españoles, económicamente no podemos dejar de serlo, nos conviene serlo en interés de nuestra industria, en interés propio, por egoísmo, aunque no lo fuéramos, como lo somos, por sentimiento y por patriotismo. Los timbres de nuestra historia nos autorizan á ocupar lugar preferente entre los pueblos por lo que hicieron nuestros antepasados como legisladores, navegantes, escritores, así en la paz como en la guerra, mientras que nuestras gloriosas gestas, desfiguradas, nos convierten en egoístas, rebeldes, pequeños. Nosotros preferimos lo grande, que es verdad, á lo mezquino, que es falso.

¿A qué viene repetir lo tantas veces dicho? Conviene, porque el período de negación, el de destrucción, ha terminado, según se desprende de las declaraciones del señor Cambó en Sabadell, y ha comenzado otro, que es el de las afirmaciones. Comencemos por afirmar nuestra historia y sabiendo lo que he-

mos sido, sabremos lo que podemos, lo que hemos de ser. La Solidaridad catalana simplemente descentralizadora pertenece á la historia, y es necesario que se constituya la verdaderamente catalana, la de todos, la reconstructiva. Pero es necesario saber qué es lo que vamos á reconstruir, y para saberlo se requieren afirmaciones.

Se harán; y si no las hace el señor Cambó, las hará otro, y si alguno de los que pertenecieron á la antigua Solidaridad no acierta á hacerlas, no faltará quien recoja las aspiraciones de Cataluña en lo que tienen de legítimas para satisfacerlas, porque hemos andado mucho camino para retroceder, y aunque pudiéramos, no querríamos; entre otros motivos porque, de desviarse la corriente podría asolar, ser revolucionaria, y hemos de poner toda nuestra inteligencia, nuestro empeño, nuestras fuerzas y nuestra voluntad en que sea fecundante, porque para que Cataluña viva y progrese y prospere necesita nueva savia, y sobre todo, que sea una verdad el lema de los somatenes: Paz, paz y siempre paz. ¿Queréis la Solidaridad de la paz? Pues vamos á ella.

Los gobiernos no podrían ya prescindir de la cuestión catalana; y puesto que han de resolverla, contribuyamos todos á que sea con acierto prestándoles nuestra cooperación. A esa unión de los catalanes llámesele Solidaridad ó désele otra denominación, que el nombre poco importa, pues lo esencial es el hecho, que exige la cooperación de todos. Fijese la mente en la responsabilidad que se contraería, si al implantarse la ley de Régimen local y otras reformas, nos mostráramos tibios ó nos encerráramos en el retraimiento, porque entonces por culpa nuestra todo fracasaría y nuestros adversarios dominarían por haberles cedido el campo, y los catalanes demostraríamos nuestra incapacidad para aprovechar lo que se nos concede.

No se trata ya de exteriorizar nuestro amor á la región cantando y banquetando é inscribiéndonos en un centro y haciendo tonterías propias de niños, sino de portarnos como hombres serenos, trabajando por Cataluña y por el resto de España en unión de aquellos que piensan como nosotros y quieren lo que nosotros queremos. Para eso todos nos sentimos solidarios, porque lo es el que está obligado, y todos los catalanes nos sentimos obligados sin necesidad de inscribirnos en ninguna Solidaridad, á servir á nuestra región y á la patria española.

TEODORO BARÓ.

(Del «Diario de Barcelona».)

## Un soldado de otros días

El militar y académico señor Ibañez Marín dedica un recuerdo al marqués de Medina, soldado nonagenario jefe de caballería y maestro de varias generaciones de oficiales. Hoy D. José Gu-

tierrez Maturana vive en un retiro absoluto, entregado á sus deberes para con Dios y rodeado del amor y veneración de los suyos.

Hay en su historia militar un brillante episodio durante la guerra de Africa que hizo como ayudante de campo del general O'Donnell, unido, además, á él por lazos de familias.

Refiere así este episodio el escritor arriba citado:

«Hallábase, un día de febrero, trabado el combate en la vega de Tetuan. Por orden de su general, el marqués de Medina, comandante á la sazón, tuvo que practicar un reconocimiento, dándole para ello una pequeña y abigarrada escolta de 15 jcaballos, montados por guardias civiles y por soldados.

Aquel reducido número de españoles avanzaba saltando zanjas y matojos sumiéndose en charcas y en ciénagas que hacían difícil la marcha... De pronto, como brotados de la tierra, viéronse rodeados de moros que, llenos de salvaje entusiasmo, aullaban, lanzando al viento sus jaiques y sus espingardas... ¡Su victoria era segura y la presa mas segura todavial

Maturana: sin perder la serenidad, con vigoroso acento y con la marcialidad de un jinete consumado, se vuelve á los suyos y les dice:

—Muchachos, ya lo veis, estamos cercados, pero no tengais miedo... Somos pocos; ¡venceremos, yo os lo juro! ¡Si alguno de vosotros cae herido, lo recogeré en mi caballo y volveré con él á nuestro campo!... ¡Adelante, pues! —¡Viva España! ¡Viva la Reina!

Y metiéndose de cabeza entre los árabes, llevando á sus jinetes en torno suyo, logró contenerlos y empujarlos hacia su campo...

Pero galopando tras los fugitivos, Maturana se alejó mas de la cuenta, viéndose cortado por otro grupo de moros que volaba entre gritería espantable. La situación, pues, se empeoraba...

En trance tal, Maturana arengó de nuevo á los suyos, y formando cuña, yendo él en su vértice, procuró ab irse paso hacia su derecha.

En la segunda aremetida cae herido uno de sus soldados: fiel á su promesa, Maturana vuelve por él diciendo á los suyos que continuara el avance... Al verle solo los moros, caracolean en torno suyo con gritería de fieras; nuestro comandante, sin perder la serenidad, logra matar de un pistolazo al que parecía jefe ó «caid» de los moros; hiere á dos salvajes mas, y con esto consigue que desaparezcan huyendo los demás, no sin antes hacer prisionero á uno de los que huían....

Horas después, Maturana regresaba al cuartel general de su división con el herido sobre la grupa de su caballo y con el moro prisionero amarrado á la cola del corcel....

## EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

15 Marzo 1909.

El Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería ha acordado dirigirse á las compañías de vapores y ferrocarriles de Baleares en solicitud de que rebajen las tarifas para el transporte de ganado y efectos destinados al concurso que se celebrará los tres últimos de Mayo y 1.º de Junio.

—Se trata de crear un Laboratorio Bacteriológico en esta capital.

—Ayer pereció quemada la Sra. viuda de Oliver.

Esta señora se calentaba junto á un brasero.

Se quedó dormida al poco rato. El fuego prendió en sus vestidos sufriendo la Sra. de Oliver gravísimas quemaduras.

Sufrió horriblemente durante varias horas.

—Se ha posesionado de la Jefatura de Sanidad Militar de esta plaza don Fausto Dominguez.

—Ayer tarde la Real Sociedad «La Vida», inauguró las tiradas de pichón. Se tiraron tres «poules» ganando la primera el Sr. Dezcalzar, y la segunda el Sr. Torrella.

Se repartieron la tercera los señores Blanch y Salas que no tuvieron ningún cero.

Los días 19 y 21 del actual se celebrarán carreras en el Velódromo de Tirador.

Hoy han llegado de Barcelona notables corredores nacionales y extranjeros.

—En la Real Academia de Medicina y Cirugía anoche tuvo lugar la recepción del nuevo Académico don Luis Frontera y Estelrich.

Su discurso versó sobre «Pronóstico y tratamiento de la blenorragia.»

—En la madrugada de ayer falleció víctima de un ataque apoplético el Secretario del Ayuntamiento de Inca don Salvador Castañer.

PEDRO J. PALMER.

quido producto de Febrero por derechos de Matadero, 754'06 pesetas.

Pagar dos cuentas de gastos de alumbrado y una por costo de un compendio de Geografía é Historia de Menorca, presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior, en junto 1.047 pesetas 91 céntimos.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Pagar varias cuentas por trabajos efectuados en el arreglo de calles y caminos, 507'73 pesetas.

Nombrar auxiliar de la primera escuela de niños á D. José Pascual González.

Dar las gracias á la Cámara de Comercio de esta ciudad por el ejemplar de la Memoria regalado al Ayuntamiento, referente á los trabajos realizados por dicha Corporación durante el pasado año.

Satisfacer á los sargentos talladores la retribución acostumbrada.

Conceder un mes de licencia al médico titular D. Lorenzo Pons Marqués para que pueda asistir á un Congreso médico que ha de celebrarse en Italia.

Nombrar á D. Basiliso Perez García Comisionado para asistir á la revisión de exenciones ante la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Nombrar comadrona municipal á doña Teresa Lázaro.

Acordar que el Ayuntamiento pueda nombrar el profesor de la escuela municipal de Dibujo de esta ciudad.

No haber lugar á deliberar respecto á la proposición de la Presidencia de que la escuela de Dibujo de esta ciudad se provea en virtud de oposiciones.

Nombrar por nueve votos contra seis á D. Francisco Hernandez Sanz profesor de la citada escuela.

Nombrar por doce votos contra tres á D. Pedro Pax Anglada suplente sin sueldo de la repetida escuela.

Construir aceras y colocar cuatro ó seis bancos en la plaza del anejo pueblo de S. Clemente y construir aceras siempre que lo permita la consignación del presupuesto, en la calle de S. Jaime del mismo pueblo.

Proceder en una de las próximas sesiones al nombramiento de un vocal de la Junta de Cementerios.

## A INFORME

De la Comisión de Policía urbana las instancias siguientes:

De D. Guillermo Pons Alzina pidiendo permiso para tapiar la puerta del sótano, ensanchar la arpillera y recorrer la ventana del piso bajo de la calle del Dr. Orfila.

De D. José Cardona Pons pidiendo permiso para ensanchar las ventanas de la planta baja y tapiar una de las puertas de la casa núm. 118-120-132 de la calle del Castillo.

De D. Martín J. Valls y Rosselló, pidiendo permiso para efectuar en el frontis de la casa núm. 6-8 de la calle de Santo Cristo las siguientes obras: restaurar el frontis elevándolo en dos hiladas de sillares, abrir una ventana en el piso bajo y otra en el primer piso y recorrer las dos puertas y ventana en la actualidad existentes.

De la Comisión de policía urbana é Ingenieros de Obras públicas.

Instancia de D. Mateo Parpal Orfila, pidiendo permiso para elevar en ocho hiladas de sillares el frontis del almacén núm. 15 del Adén de Poniente, abrir en la misma dos ventanas y colocar un balcón.

Instancia de D. Miguel Florit Mascajó pidiendo permiso para abrir un portillo en un cercado que posee antes de llegar al primer kilómetro de la carretera de S. Luis.

De la Comisión de Hacienda: Relación de efectos quemados por pertenecer á D.ª Antonia Pons Gornés fallecida de enfermedad contagiosa.

Relación de varias cuentas de servicios de carácter unipersonal por 1027'13 pesetas.

Comunicación de la Sra. viuda de Buisen para que el Ayuntamiento adquiriera un devocionario que ha escrito exclusivamente para los niños.

Y se levantó la sesión.

## Cartera de Mahón

Mañana son los días de nuestro querido amigo el diputado á Cortes por es-

ta jurisdicción D. José de Olives y Margarola, á quien enviamos desde estas columnas nuestra mas cariñosa felicitación, y le significamos una vez más nuestra mas distinguida consideración.

También celebra mañana su fiesta onomástica nuestro buen amigo D. José María Mercadal, digno Alcalde Presidente de esta Corporación municipal, al que también felicitamos cariñosamente.

Hacemos extensivo igualmente nuestro saludo y felicitación á todos nuestros amigos y lectores, que en el día de mañana celebran la fiesta de su santo patronímico, el excelso S. José.

Sobre las cuatro y media de esta madrugada ha ocurrido un principio de incendio en los anaqueles y estantería del establecimiento de bebidas de D. Enrique Uris, situado en la calle de la Plana número 82, siendo sofocado á los pocos momentos sin pérdidas de consideración.

Acudieron al lugar del siniestro el Inspector de Vigilancia y los serenos de aquella demarcación, acudiendo también de los primeros los vecinos Jaime Llopis, Rafael Estela y Domingo Durán, que contribuyeron á extinguir el incendio.

En breves días quedará terminada la instalación de la red telefónica entre Mercadal y Ferrerías.

Los centros comerciales hispano-marroquíes, establecidos en Madrid, Barcelona, Tánger y Ceuta han elevado al Sr. Ministro de Estado una exposición, en la que se someten á la consideración de éste varios extremos, que son los siguientes:

1.º Que la subasta relativa á construcción de barracones ó cuarteles desmontables, destinados á la tropa de policía de Tánger, así como se ha publicado en francés, se publique también en español, para que por torcida interpretación no se irroguen perjuicios á nuestros industriales.

2.º Que los precios no se consignen en francos, sino en pesetas, por ser nuestra moneda la única que en Marruecos tiene fuerza liberatoria, según el acta de Algeciras, y

3.º Que no se admita en las cláusulas de las subastas del Gobierno jerifiano la precisa condición de materias ó productos patentados, pues eso constituye la previa adjudicación de la subasta á una casa determinada, como ha ocurrido en la subasta para la construcción de unos edificios, que por un simple detalle de herraje, patentado por una casa francesa, no pudo concurrir una casa de Barcelona que está en condiciones ventajosas de lucha con trabajos similares del extranjero.

Hemos tenido el gusto de leer el discurso rectificación que nuestro querido amigo, D. Alejandro Rosselló, pronunció en la sesión del Congreso el día 11 del corriente, respecto al debate sobre comunicaciones marítimas.

La oratoria del Sr. Rosselló, no es de aquellas que se entretienen en divagaciones retóricas, buscando mas que la verdad del asunto, la belleza de la frase. El diputado balear estudia bien las cuestiones y cuando su palabra resuena en el Congreso, va impregnada de argumentos que robustecen sus afirmaciones. De una manera clara, hermosa y sincera explana sus pensamientos bien cimentados, robustecidos por el

profundo conocimiento que tiene de los materiales que trata, y por eso se le escucha siempre con atención, mereciendo siempre que le oiga con detenimiento, ogranando en muchas ocasiones con vencer aun á los mas apasionados.

Nosotros creemos, estamos firmemente convencidos, de que el talento del Sr. Rosselló es de los que sabrían triunfar, con beneficio para la patria, y mucho mas para la región hermana, la balear mayor, que tiene en su diputado un constante paladín, dispuesto en todo momento á blandir armas en defensa de su patria chica, á la que ya ha dado convencentes pruebas de su valía.

Reciba nuestro buen amigo la felicitación nuestra por su hermosa rectificación, que no por ser de las mas humildes que habrá recibido el ilustre diputado, deja de ser una de las sinceras y afectuosas.

Por su extensión nos vemos precisados á no publicar íntegro un escrito que hemos recibido, referente á la suscripción abierta para regalar á S. S. órganos monumentales destinados á la Basílica de San Pedro.

La Comisión ejecutiva de Madrid nos participa que continúa sus gestiones hasta lograr sea un hecho la adquisición de dichos órganos, y que al efecto ruega por nuestro conducto á los habilitados del Clero y á los Secretarios de los Obispos, que contesten á la invitación que se les ha hecho, coadyuvando al mejor resultado de esa obra excepcional, por la cual tanto se interesa Su Santidad el Papa Pío X.

La referida Comisión ejecutiva de Madrid desea que cuantas personas quieran complacer al Vicario de Cristo en la tierra, contribuyendo á obra de tanta importancia religiosa, se apresuren á secundar las gestiones de la Comisión.

Como también se interesa la adhesión de periódicos católicos nos apresuramos á ofrecer la nuestra deseosos de contribuir en la medida de nuestras fuerzas.

Las Oficinas del Comité ejecutivo están situadas en la calle del Príncipe núm. 7 Madrid.

Tenemos el gusto de publicar el selecto programa de la velada que mañana por la tarde se celebrará en el Colegio de la calle del Cos de Gracia, que sostiene la Asociación de Sras. Obreras de San José.

1.º Mozart.—3.ª Obertura para piano á cuatro manos por la Señorita D.ª Pilar Baquero y el Mtro. Bellísimo.

2.º Rossini.—«Stabat Mater». Aria «Pro peccatis» por D. José Albertí.

3.º Stadella.—Melodía religiosa por la Señorita D.ª Teresa Albertí.

4.º Rossini.—«Stabat Mater». Duo de tiple y contralto, por las Señoritas D.ª Esperanza Font y Sra. D.ª Magdalena Albertí de Andreu.

5.º Liszt.—«Rapsodia Húngara» para piano, á cuatro manos por la Señorita D.ª Matia Luisa Mingorance y el Mtro. Bellísimo.

6.º Mariani.—«Invocacione á Dio». Melodía, por D. Luis J. Uhler.

7.º Verdi.—Duo «Recordare» de la «Misa de Requiem» por la Señorita D.ª Esperanza Font y la Señora D.ª Magdalena Albertí de Andreu.

Digna por todos conceptos será la velada, de la fama que tiene adquirida dicha Asociación, que ha sabido siempre organizar sus fiestas, dándoles un sello de distinción y de arte sin ejemplo.

Prueba de lo que decimos es la in-

## En el Ayuntamiento

## Sesión ordinaria del 15 de Marzo de 1909

Presidió el Sr. Alcalde D. José M.ª Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsatí, García, Pons Hernandez, Sintés Pascuchí, Clar, Tomás, Pons Gomila, Coll Riudavets, Carreras antes Amorós, Orfila Olives, Pons Pons, Carreras Orfila y Derresdías.

## ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Quedar enterado de haber sido aprobado por el Sr. Gobernador civil, con fecha 5 del actual, el proyecto del Ayuntamiento de construir aceras en los bordes de la carretera de San Luis.

Construir aceras y arreglar el piso junto al pretil de la parte superior de la cuesta Larga.

Arreglar el piso derribado que era la casa núm. 8 de la plaza del Retiro, cuyo solar ha de agregarse á la vía pública, contratando las obras de derribo, explanación, relleno y arreglo del piso por los materiales procedentes del mismo derribo.

Conceder licencia á D. Juan Sancho para colocar un aparador y abrir una puerta en el lugar que ocupa la ventana, en el frontis de la casa número 1 de la calle de Hannover.

Conceder licencia al Sr. Cura-Regente de la parroquia del Carmen para ensanchar la puerta de la Sacristía que comunica con el Mercado del mismo nombre.

Autorizar la instalación de una féria de ganados en el huerto del Hospital Municipal en vez del patio central del Mercado del Carmen como solicitan varios vecinos de ésta y de Villa-Carlos.

Suscribirse por 50 ejemplares del folleto que editará el «Ateneo Popular», cuyos beneficios se destinan á aliviar la situación de los supervivientes de la catástrofe de Italia y ponerlos á disposición de la Junta local de primera enseñanza para que los distribuya como premios entre los niños y niñas de las escuelas públicas.

Ingresar en arcas municipales el li-



La manera de prolongar la Vida es conseguir

**UNA BUENA DIGESTIÓN**

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

La integridad

**ESTOMACAL**

se consigue tomando el **ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomalia)**, medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen *la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acedia, los vómitos y el enflequecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo **utilísimo para curar las**

**DIARREAS**

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo fletado á quien lo pida.

**AL PÚBLICO**

D.ª Marcelina Vinent viuda de Carreras, participa á sus amigos y demás personas conocidas, haber cambiado de domicilio, calle del Comercio núm. 18. Continará dando lecciones de francés, italiano y castellano.

**Todos los viernes de Cuaresma**

Se encontrarán en la CONFITERÍA DE CARDONA y en la sucursal que tiene establecida en la CALLE NUEVA frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre **A R A N J A T**

Todos los domingos dulces de Natilla.—S. ROQUE, 35.

12 postales, ptas. 5'00.—6 postales ptas. 3'00

De mucha fuerza á fin de que estén siempre planas.

**¡6 retratos ALBUM 5 pesetas!**

Se hacen también Catálogos de monederos, á precios reducidísimos.

SE RETRATA todos los días laborables, de 9 mañana á 5 tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

**¡6 retratos visita ptas. 3! ¡12 retratos visita ptas. 4!**

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en éste taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER RETRATO, POR PEQUEÑO QUE SEA Y DETERIORADO QUE ESTÉ.

Taller fotográfico de:

**FEMENÍAS 4, Miranda, 4**

CASA FUNDADA EN 1869

m. j. v.

**¡AL PÚBLICO!**

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro? Probad la patente de invención con pisos de goma.

**Garantizado**

**A toda prueba**

- Solidez á prueba
- Duración á prueba
- Comodidad á prueba
- Higiénico á prueba
- Desaparición de deformidades de los pies á prueba
- Desaparición de callos y ojos de gallo á prueba

Calzado con pisos de goma y nada más.

Probarlo y se convencerán.

Para encargos á la medida:

Mahón: Francisco Pretus, Prieto y Caules, 47.

Alayor: Pausto Riudavets, calle Ancha.

Mercadal: Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable» Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza de Colón, 30.

Madrid «Trust Menorquín», calle de la Cruz, 44.

**Ultima novedad del alumbrado**

**Manguitos incandescentes de inflamación automática**

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito mas seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente.

Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder lumínico mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado, de modo que su uso viene á resultar muy económico. Se vende en la hojalatería de

**Lorenzo Conforto.—Portal de Mar 16.—MAHÓN**

Se vende la lámpara **Z**

**Contador de electricidad Krumer**

Este contador ha resuelto un problema de capital importancia.

Su inventor ha conseguido poder ofrecer al público en general y á las centrales de alumbrado eléctrico, un contador sencillo, exacto, constante y de un precio que está al alcance de cualquier abonado; pues solo cuesta 55 pesetas.

Pídanse á su representante en esta provincia

**D. Manuel Masiá, Ingeniero Militar**

**CALLE DE LA CONCEPCION, 2, MAHÓN**

**SE** compran metales y deshechos militares. **San Bartolomé, 3.—MAHÓN**

**CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS**

Esta Sociedad descuenta el cupón del vencimiento de 1.º de Abril próximo de valores del Estado y locales.—Mahón 17 Marzo de 1909, Goñalons y Compañía.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella**

**Servicios del mes de Marzo de 1909**

**LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

**PLATA**

admitiendo carga y pasaje.

**LÍNEA PARA EL BRASIL**

Saldrá de Barcelona el 17 de Marzo para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**PROVENCE**

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

**AL ESTILO DE PALMA  
COCAS ROIS  
Y empanadas de pescado**

Se encontrarán todos los viernes de Cuaresma y Semana Santa en casa de **CASTAÑOL**

**36, Hannover, 36**